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VERBALE N. 13/2024-28 DEL 29.04.2025  
 

APPROVATO NELLA RIUNIONE DEL 29 MAGGIO 2025 
 
 

VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO FEDERALE DELLA 
FEDERAZIONE ITALIANA GIUOCO HANDBALL DEL 29 APRILE 2025 

L’anno 2025, il giorno 29 del mese di aprile, alle ore 19.10, si è riunito 
in Roma, con modalità di videoconferenza, il Consiglio Federale 
della F.I.G.H. 
 

Sono presenti alla riunione: 
Stefano PODINI Presidente 
Massimiliano BARDINI Vice Presidente Vicario 
Flavio BIENTINESI Vice Presidente 
Paolo BARESI Consigliere federale 
Rosita CANGIANO “ “ 
Giovanni Damiano D’URSO “ “ 
Vincenza FANELLI “ “ 
Onofrio FIORINO “ “ 
Giovanni SORRENTI “ “ 
Katia SOGLIETTI “ “ 
Lionello TEOFILE “ “ 
 
Sono altresì presenti i Revisori dei Conti: 
Luigi Maria BRUSCHETTI BATTIBOCCA Presidente Collegio Revisori (VDC) 
Paola SCIALANGA Revisore dei conti (VDC) 
Paolo SPERNANZONI  Revisore dei conti (VDC) 
 
Partecipa ai lavori, in qualità di Delegato beachandball, Sandro 
PAGARIA. 
 

Partecipa ai lavori, in qualità di rappresentante della Conferenza dei 
Presidenti Regionali, il Presidente del Comitato Regionale FIGH 
Abruzzo Franco CHIONCHIO. 
 
Partecipa ai lavori, in qualità di Vice Presidente della Lega Italiana 
Pallamano Maschile (Lipam), Vito LAUDANI. 
 
Partecipano ai lavori, a seguito di invito del Presidente Federale, il 
Presidente Regionale FIGH Alto Adige Claudio Zorzi, il Delegato 
Regionale FIGH Trentino Mario BAZZANELLA e il Presidente della 
società Conversano Giuseppe ROSCINO. 
 
Prendono parte alla riunione, a seguito di invito del Presidente 
Federale, i dipendenti preposti all’Ufficio Media e Comunicazione, 
Matteo ALDAMONTE, all’Ufficio Giustizia Sportiva, Simona SABATINI 
ed all’Ufficio Amministrazione, Tiziana PASINI. 
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Prende parte alla riunione, ai sensi dell’art. 32 punto 2 dello Statuto 
Federale, il Segretario Generale Adriano RUOCCO. 
 
Il Segretario Generale informa che, acquisito l’avviso dei competenti 
uffici del CONI, preso atto che la Federazione dispone allo stato di 
una apposita regolamentazione in materia e nonostante che la 
tecnologia adottata lo renderebbe possibile, non si darà luogo alla 
registrazione della presente seduta del Consiglio Federale realizzata 
in videoconferenza, non essendo in alcun modo consentito a 
chiunque, e pertanto anche alla stessa FIGH, di porre in essere tale 
procedura. 
 
Il Presidente dichiara validamente costituito il Consiglio Federale, 
convocato per discutere il seguente ordine del giorno: 
1. Approvazione verbale riunione del 02.03.2025 
2. Comunicazioni del Presidente 
3. Approvazione bilancio consuntivo 2024 
4. Commissariamento C.R. Sardegna 
5. Provvedimenti amministrativi 
6. Settori ed Uffici federali e provvedimenti conseguenti 
7. Varie ed eventuali 
 
1.  Approvazione verbale riunione del 02.03.2025 
Il Segretario Generale pone in votazione il verbale della riunione 
precedente che viene approvato all’unanimità dei presenti alla 
riunione in oggetto. 
 
2.  Comunicazioni del Presidente 
Il Presidente introduce i lavori sottolineando l’importanza della 
odierna riunione che ha all’ordine del giorno il bilancio consuntivo 
2024, con il quale viene definito un primo passo del percorso avviato 
dalla nuova governance a partire dal suo insediamento nel giugno 
dello scorso anno, già con significativi risultati sia sotto il profilo 
sportivo che sotto quello dell’auspicato risanamento di una 
situazione economica deficitaria, ereditata dal precedente 
Consiglio Federale. 
Informa che a rappresentare la FIGH al Congresso elettivo della EHF, 
previsto in Austria nel prossimo mese di settembre, attesa la sua 
personale impossibilità, sarà il consigliere Cangiano, alla quale il 
Consiglio Federale formula gli auguri di buon lavoro. 
 
3.  Approvazione bilancio consuntivo 2024 
Il Segretario Generale presenta il documento relativo al consuntivo 
del precedente esercizio annuale di bilancio 2024, che ha fatto 
registrare con soddisfazione un significativo miglioramento della situazione 
di deficit economico, grazie al quale è stato possibile recuperare 280mila 
euro della originaria perdita di 440mila, in luogo della più contenuta 



F.I.G.H. 

 
 

 3 

previsione  iniziale di appena 80mila euro, ereditata dalla precedente 
governance, grazie ad una attenta politica di gestione attuata prima dal 
Commissario Straordinario e successivamente dalla nuova governance. 
Il Presidente del Collegio dei Revisori dei conti esprime al riguardo il 
parere favorevole espresso dall’organo sindacale, al quale deve poi 
aggiungersi anche quello della società di revisione. 
Il Consiglio Federale approva all’unanimità il bilancio consuntivo 
dell’esercizio 2024, dando mandato alla Segreteria Generale di 
predisporre la relativa delibera. 
 
4.  Commissariamento C.R. Sardegna 
Il Commissario Straordinario del C.R. Sardegna, Sandro Pagaria, 
sottopone al Consiglio Federale, come già definito in occasione 
della precedente riunione di marzo, una dettagliata e circostanziata 
relazione sullo stato delle attività al termine di questo periodo di 
commissariamento. 
Il Presidente ringrazia per il puntuale adempimento e conferma che 
il documento costituirà oggetto di approfondita valutazione in vista 
delle decisioni che dovranno essere assunte in merito. 
 
5.  Provvedimenti amministrativi 
Il Segretario Generale pone in votazione i provvedimenti 
amministrativi sottoposti all’approvazione del Consiglio Federale. 
L’esito della votazione, eseguita a mezzo appello nominale, è il 
seguente: 
 

Bozza n. 1 Ratifica delibere Presidente Federale 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 2 Affiliazioni e adesioni stagione 2024/25 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 3 Convalida Assemblea Regionale Veneto 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 4 Convalida Assemblea Regionale Lombardia 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 5 Convalida Assemblea Regionale Abruzzo 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 6 Convalida Assemblea Regionale Alto Adige 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 7 Maggiori impegni ed economie delibere di spesa 

attività squadre nazionali assolute 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 8 Maggiori impegni ed economie delibere di spesa 

attività squadre nazionali giovanili 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 9 Organizzazione “Festival della Pallamano 2025”   
 Approvata all’unanimità 
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6.  Settori ed Uffici federali e provvedimenti conseguenti 
 
Polizza assicurativa tesserati 
Il Segretario Generale informa che, sulla base della delibera assunta in 
occasione della riunione svoltasi a Riccione lo scorso 2 marzo, sono stati 
esperiti i necessari approfondimenti con i competenti consulenti 
federali in previsione dell’indizione della prescritta procedura di gara 
che si attesterà su una base d’asta di 220mila euro annui per una 
durata di tre anni ed eventuale proroga tecnica di quattro mesi, in 
modo tale da poter rientrare nella soglia di 750mila euro prevista per 
le stazioni appaltanti qualificate di livello 1 qual è la Federazione. 
Verrà prevista una procedura di gara aperta europea con il criterio 
di aggiudicazione dell’offerta economicamente più vantaggiosa, 
con inclusa possibilità di una eventuale esecuzione anticipata o 
d’urgenza del contratto a tutela dei tesserati, come pure una 
proroga tecnica del contratto attualmente in essere tale da 
consentire l’espletamento delle procedure di gara. Le proposte 
dovranno inoltre contenere una ipotesi di polizza integrativa, 
naturalmente non obbligatoria, a vantaggio del singolo tesserato, per 
consentire un ulteriore miglioramento delle condizioni assicurative 
applicate, fermo restando l’obiettivo di conseguire un miglioramento delle 
generali condizioni contrattuali attualmente in essere. Il Consiglio Federale 
approva all’unanimità, dando mandato alla Segreteria Generale di 
predisporre la relativa delibera. 
 
Modifiche Regolamento Settore Arbitrale 
Il Presidente del Settore Arbitrale ha fatto pervenire una richiesta di 
modifica al regolamento interno, al fine di agevolare la 
partecipazione ai corsi per arbitro (si evidenzia in grassetto 
l’integrazione richiesta all’art. 10):  
 

Articolo 10 
Acquisizione della qualifica 

Possono acquisire la qualifica di Arbitro, Commissario Speciale, Arbitro di tavolo o Operatore di 
tavolo, con le modalità di seguito precisate, tutti i cittadini italiani, quelli appartenenti all’Unione 
Europea ed extracomunitari (questi ultimi purché in possesso di permesso di soggiorno). 
Gli Arbitri tesserati presso altre Federazioni possono essere anche provvisoriamente inquadrati nelle 
qualifiche e ruoli del Settore Arbitrale, previa presentazione di apposita certificazione rilasciata dalla 
Federazione di appartenenza. 
A. Per l’ammissione al corso per Allievo arbitro il candidato deve presentare, per il tramite 
dell’Area, domanda al Settore Arbitrale producendo: 
- il certificato di idoneità alla pratica sportiva agonistica di arbitro di pallamano (solo se il corso 
prevede delle attività pratiche) 
- una dichiarazione in ordine all’eventuale proprio tesseramento quale giocatore della F.I.G.H. 
- una dichiarazione in ordine alla insussistenza delle cause di incompatibilità di cui all’articolo 51 
dello Statuto Federale 
- una dichiarazione con la quale l’interessato autorizza la F.I.G.H. all’impiego, per sole finalità 
interne, di tutti i dati anche sensibili 
- una dichiarazione con la quale l’interessato attesti di non avere subito sanzioni disciplinari da parte 
della F.I.G.H., di altre Federazioni sportive nazionali o estere, complessivamente uguali o superiori 
a sei mesi 
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- una dichiarazione, corredata della fotocopia di un documento di identità in corso di validità, con la 
quale l’interessato attesti di avere compiuto il 15° anno d’età e non avere maturato il 40° alla data 
di inizio del corso (per i minori di 18 anni la domanda deve essere controfirmata per autorizzazione 
da parte di chi esercita la responsabilità genitoriale) 
- una dichiarazione con la quale l’interessato attesti di essere in possesso almeno del titolo di studio 
della licenza media 
La qualifica di Allievo arbitro si acquisisce previo esito positivo dell’esame finale di un apposito 
corso. 
 
B. Per l’ammissione al corso per Commissario speciale il candidato deve presentare, per il tramite 
dell’Area, domanda al Settore Arbitrale, producendo: 
- il certificato di idoneità alla pratica sportiva non agonistica (solo se il corso prevede delle attività 
pratiche) 
- una dichiarazione di non essere a qualunque titolo tesserato alla F.I.G.H., ad eccezione del 
tesseramento quale Arbitro o Arbitro di tavolo 
- una dichiarazione con la quale l’interessato autorizza la F.I.G.H. all’impiego, per sole finalità 
interne, di tutti i dati anche sensibili 
- una dichiarazione con la quale l’interessato attesti di non avere subito sanzioni disciplinari da parte 
della F.I.G.H., di altre Federazioni sportive nazionali o estere, complessivamente uguali o superiori 
a sei mesi 
- una dichiarazione, corredata della fotocopia di un documento di identità in corso di validità, con la 
quale l’interessato attesti di avere compiuto il 25° anno d’età alla data di inizio del corso e non avere 
maturato il 60° alla data di inizio del corso 
- una dichiarazione con la quale l’interessato attesti di essere in possesso almeno del titolo di studio 
della licenza media 
La qualifica di Commissario speciale si acquisisce previo esito positivo dell’esame finale di un 
apposito corso. I membri dell’organo tecnico nazionale sono di diritto Commissari speciali 
nazionali, quelli degli organi tecnici regionali sono di diritto commissari speciali regionali.  
Tutti i Commissari Speciali, nazionali e regionali, sono inseriti di diritto nel ruolo dei commissari di 
gara, formato dal Consiglio Federale ex art 55 del RASF, con le modalità di cui al successivo art.56 
del RASF. 
 
C. Per l’inquadramento come Arbitro di tavolo il candidato deve presentare, per il tramite dell’Area, 
domanda al Settore Arbitrale, producendo: 
- una dichiarazione di essere tesserato alla F.I.G.H. quale Arbitro o Commissario speciale 
La qualifica di Arbitro di tavolo è attribuita automaticamente agli arbitri e commissari speciali che 
ne abbiano fatto richiesta. 
 
D. Per l’ammissione al corso per Operatore di tavolo il candidato deve presentare, per il tramite 
dell’Area, domanda al Settore Arbitrale, producendo: 
- il certificato di idoneità alla pratica sportiva non agonistica (solo se il corso prevede delle attività 
pratiche) 
- una dichiarazione di non essere o di essere tesserato alla F.I.G.H., ad eccezione del tesseramento 
quale Arbitro, Commissario speciale o Arbitro di tavolo 
- una dichiarazione con la quale l’interessato autorizza la F.I.G.H. all’impiego, per sole finalità 
interne, di tutti i dati anche sensibili 
- una dichiarazione con la quale l’interessato, se già tesserato ad altro titolo, attesti di non avere 
subito sanzioni disciplinari da parte della F.I.G.H., di altre Federazioni sportive nazionali o estere, 
complessivamente uguali o superiori a sei mesi 
- una dichiarazione, corredata della fotocopia di un documento di identità in corso di validità, con la 
quale l’interessato attesti di avere compiuto il 18° anno d’età e non avere maturato il 65° alla data 
di inizio del corso 
- una dichiarazione con la quale l’interessato attesti di essere in possesso almeno del titolo di studio 
della licenza media 
La qualifica di Operatore di tavolo si acquisisce previo esito positivo dell’esame finale di un apposito 
corso. 

Il Consiglio Federale approva all’unanimità, dando mandato alla 
Segreteria Generale di predisporre la relativa delibera. 
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Festival della Pallamano 2025 
Il Segretario Generale sottopone alle valutazioni del Consiglio 
Federale le circolari relative alle attività del Festival della Pallamano 
2025, nell’ambito del quale sono previste iniziative relative all’attività 
promozionale, le finali nazionali Under 14 maschile e femminile, il 
Trofeo Open Under 14 maschile e femminile, oltre a quella 
sperimentale del Progetto Baby Hand cui dovrà comunque essere 
riservata una specifica parallela attenzione, attesi i risvolti specifici ad 
essa connessi.  
Per la partecipazione si è necessariamente dovuto prevedere una 
quota di iscrizione superiore a quella dello scorso anno di circa 45-50 
euro a partecipante, a seconda della tipologia di sistemazione 
prevista, attesa l’esigenza di fare fronte ad un generale incremento 
dei costi, tanto alberghieri che organizzativi. 
Il consigliere Sorrenti propone altresì di inserire anche l’iniziativa relativa al 
campionato italiano di wheelchair, avvalendosi della complessiva struttura 
organizzativa già operativa per il Festival, una volta verificata l’effettiva 
fattibilità del progetto. 
Il Consiglio Federale approva all’unanimità. 
 
Integrazione MHC Executive Committee 
Il Consiglio prende atto con soddisfazione della decisione assunta da parte 
dell’Executive Committee della MHC di cooptare un rappresentante della 
FIGH, nella persona del Presidente Federale, nel massimo organo di 
governo della Confederazione mediterranea della pallamano. 
 
Innovazioni stagione agonistica 2025/26 
Il Segretario Generale illustra le richieste pervenute rispettivamente dalla 
Lega maschile e da quella femminile in previsione della stesura del 
documento di programmazione per la stagione agonistica. 
In previsione della prossima approvazione del Vademecum 2025/26 il 
Consiglio approva le seguenti modifiche: 
- aumento di una unità del numero di comunitari che possono essere 
iscritti a referto in serie A Gold maschile e serie A1 femminile, per un massimo 
quindi di quattro (compresi naturalmente gli atleti extracomunitari) 
diversamente dalla corrente stagione in cui il massimo era stabilito in 
numero di tre 
- abolizione in tutti i campionati agonistici delle limitazioni finora previste 
per l’iscrizione a referto degli italiani non convocabili in nazionale 
- possibilità in tutti i campionati di richiedere lo spostamento gara in caso 
di atleti o atlete convocati per la partecipazione al Campionato MHC 
- possibilità di iscrivere a referto un quinto official, riservando comunque 
questa posizione ad un tecnico o corsista in possesso della specifica 
qualifica di allenatore specialista dei portieri (o comunque iscritto e in corso 
di partecipazione a tale attività di formazione) 
- nei campionati di serie A Gold maschile e serie A1 femminile viene 
introdotto l’utilizzo obbligatorio del pallone Kempa, con la fornitura gratuita 
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da parte della Federazione di 5 palloni a ciascuna squadra che, da parte 
sua, dovrà provvedere all’acquisto di un minimo di altri 10 palloni, in modo 
tale che ad ogni gara interna di campionato venga messo a disposizione 
un pallone nuovo, come già accade nelle manifestazioni internazionali. 
L’acquisto da parte delle società verrà effettuato tramite uno specifico 
rivenditore in Italia ed utilizzando un apposito link sul sito federale, grazie al 
quale le società godranno di uno sconto del 40% ed inoltre il rivenditore 
riconoscerà alle Leghe una royalty del 10% 
Il Vice Presidente della Lipam, Vito Laudani, esprime apprezzamento per 
l’attenzione che il Consiglio ha voluto riservare alle diverse esigenze 
rappresentate. 
 
Progetto Sestante 
Il Presidente Federale informa di avere ricevuto ulteriori sollecitazioni per la 
definizione della situazione relativa all’utilizzo degli uffici presso le sedi di 
Sport e Salute, al cui riguardo intende con la massima urgenza individuare 
una soluzione compatibile con le effettive possibilità della Federazione. 
 
Dimissioni Delegato Regionale FIGH Molise 
Il Segretario Generale informa delle dimissioni presentate dal Delegato 
Regionale FIGH Molise, Signor Marco D’Angelo. 
Il Consiglio, nel ringraziare lo stesso per l’impegno profuso, ed in attesa di 
poter individuare una figura che possa ricoprire il posto reso vacante, 
delibera all’unanimità di nominare per il momento ad interim il Presidente 
del C.R. Abruzzo Franco Chionchio, dando mandato alla Segreteria 
Generale di predisporre la relativa delibera. 
 
Incarico Patrizio Pacifico 
Il Presidente Federale informa di avere incontrato il Signor Patrizio Pacifico, 
che ha già ricoperto in passato l’incarico di preparatore atletico della 
nazionale seniores maschile, concordando con lo stesso su un programma 
di lavoro rivolto a tutte le squadre nazionali, maschili e femminili, per il quale 
c’è già altresì la condivisione del direttore tecnico Hanning. 
Il Consiglio, condividendo gli indirizzi dello specifico progetto rivolto sia alle 
nazionali seniores che a quelle giovanili, tanto in campo maschile che 
femminile, approva a maggioranza, con l’astensione del consigliere 
Sorrenti, la stipula di un accordo di collaborazione con il Signor Patrizio 
Pacifico, dando mandato alla Segreteria Generale di predisporre la 
relativa delibera. 
 
Incarico Luigi Malavasi 
Il Vice Presidente Bientinesi sottopone una proposta volta a conferire uno 
specifico incarico al Signor Luigi Malavasi, già preparatore dei portieri nella 
nazionale seniores maschile, limitatamente ai prossimi due appuntamenti 
internazionali della stessa squadra nazionale, in calendario a maggio ed a 
novembre. 
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Il Consiglio approva a maggioranza, con l’astensione del consigliere 
Sorrenti, la stipula di un accordo di collaborazione con il Signor Luigi 
Malavasi, dando mandato alla Segreteria Generale di predisporre la 
relativa delibera. 
 
Attività di selezione e formazione federale 
Il Consiglio Federale condivide la proposta del Presidente Federale di 
rinnovare anche nel corrente anno 2025, in occasione del Festival della 
Pallamano, l’esperimento pienamente riuscito lo scorso anno 
relativamente al Progetto dei Talenti, nonché quella di individuare, nel 
calendario 2025/26, alcune date in cui intensificare le attività di stage delle 
rappresentative nazionali maschili e femminili, ovviamente anche a livello 
giovanile. 
 
Attività Commissione Nazionale Formazione 
Il Consiglio Federale, visto anche il parere, approva all’unanimità le 
proposte di nomine formulato dalla CNF per gli incarichi di formatore e per 
quelle dei docenti nei corsi per specialisti nella preparazione dei portieri, 
dando mandato alla Segreteria Generale di predisporre la relativa 
delibera. 
 
Non essendovi altri argomenti da trattare e nessuno chiedendo di 
intervenire, il Presidente dichiara chiusi i lavori alle ore 21.40. 
 
 

Il Segretario Generale 
Arch. Adriano Ruocco 

 Il Presidente Federale 
Dott. Stefano Podini 
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